El Sol de México Sección: Portada, Metrópoli 2024-11-01 03:30:28

2024-11-01 03:39:28 704 cm²

Página: 1, 16

1/3

CDMX

Abren 132 investigaciones por mal manejo de cadáveres

La Fiscalía inició en cuatro años 132 investigación por ocultar, destruir o enterrar un cuerpo sin los permisos correspondientes, pero también por maltratar, mutilar o profanar un cadáver o restos humanos. Los registros oficiales muestran una tendencia al alza de estos delitos. sobre todo en los últimos dos años, y que las alcaldías donde más ocurren son Iztapalapa, Iztacalco, Miguel Hidalgo y Gustavo A. Madero. En Iztapalapa destacan con más casos los panteones de San Lorenzo Tezonco y San Nicolás Tolentino. En este último. hace casi tres años fue sustraído el cuerpo del niño Tadeo, que luego fue encontrado en un penal de Puebla. Uno de los cuidadores contó que en el lugar se instalaron cámaras, pero nadie sabe si funcionan. Pág. 16

LA MAYORÍA EN IZTAPALAPA

Denuncian 132 profanaciones de cadáveres

Los casos se concentran en los panteones de la Ciudad de México, como los de San Nicolás Tolentino y San Lorenzo Tezonco

KARLA MORA

n los últimos cuatro años, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México abrió 132 carpetas de investigación por ocultar, destruir o enterrar un cuerpo sin los permisos correspondientes y maltratar, mutilar o profanar un cadáver o restos humanos.

Según el Código Penal local, el delito de inhumación y exhumación de cuerpos es una conducta que conlleva penas que van de los tres meses a los cinco años de prisión y tiene una tendencia al alza en los últimos años.

De acuerdo con los datos obtenidos por **El Sol de México** vía transparencia, en 2020 la Fiscalía inició l2 carpetas de investigación; al año siguiente fueron 28 casos; en 2022 bajó a 26; en 2023 creció a 37 y hasta octubre de 2024 van

28 casos; en 2022 bajó a 26; en 2023 creció a 37 y hasta octubre de 2024 van 29. Esto significa que en los últimos dos años hubo más denuncias por inhumación y exhumación de cuerpos.

En cuanto a las alcaldías donde ocurrieron los delitos de 2020 a la fecha, la que más acumula denuncias es Iztapa-



Página: 1, 16



lapa, con 33 casos; Iztacalco, 19; Miguel Hidalgo, con 13 carpetas; y Gustavo A. Madero, con Il.

En la alcaldía Iztapalapa, los casos se concentran en los panteo-

nes, específicamente en San Nicolás Tolentino (nueve) y San Lorenzo Tezonco (cinco); no obstante, también destaca la colonia San Juan Xalpa, donde la Fiscalía General de Justicia registró siete delitos.

Hace casi tres años, en el panteón San Nicolás Tolentino, de la alcaldía Iztapalapa, fue sustraído el cuerpo del niño Tadeo, el cual fue encontrado en un penal de Puebla. Después de lo ocurrido, el gobierno de la demarcación, entonces encabezado por Clara Brugada, fortaleció la vigilancia del lugar, mediante la operación de cámaras y la presencia policiaca.

Parte de la vigilancia implementada en ese entonces se mantiene en el cementerio, aunque, de acuerdo con trabajadores del mismo, esto se debe a que hay muchos visitantes en esta semana con motivo del Día de Muertos.

El panteón cuenta con el apoyo operativo de trabajadores de Iztapalapa, son alrededor de 20 personas que coordinan la entrada de los visitantes, quienes pueden entrar después de una revisión a sus bolsas y mochilas; también hay dos policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana que no van más allá del primer acceso para vehículos.

Uno de los cuidadores refirió que, desde hace tres años, fecha que coincide con lo ocurrido con el cuerpo de Tadeo, fueron instaladas cámaras en dos andadores del panteón al final de las tumbas; sin embargo, aseguró que nadie

sabe si realmente funcionan.

El cuidador detalló que actualmente los policías no entran a ninguna zona donde hay tumbas ni hay patrullas que hagan recorridos al interior del panteón. Afirmó que el saqueo de tumbas siempre ha sido un problema, aunque no precisamente para tener restos humanos, sino para recuperar piezas metálicas que venden al fierro viejo.

Aunque el cementerio cierra a las 15:00 horas, el cuidador refirió que hay quienes ingresan después de ese horario, porque "ya son los negocios del administrador, por eso vienen después".

El panteón tiene zonas que lucen completamente abandonadas, sobre todo donde hay tumbas de niños: al estar al ras del piso abunda el pasto seco, hay cruces y figuras de ángeles rotas, en algunos epitafios las letras son apenas perceptibles.

Un camino para el paso de vehículos separa las tumbas visitadas de las abandonadas. En el lado donde están las tumbas con mayor mantenimiento también hay mausoleos abiertos, con puertas rotas por saqueo, sin que esto provoque algún tipo de alarma entre los vigilantes del cementerio.

Después de Iztapalapa está Iztacalco, donde 17 de las 19 denuncias son por delitos cometidos en la colonia San Pedro, en los años 2022, 2023 y 2024. En esta colonia se encuentra el panteón San José, donde vecinos denunciaron, a través de redes sociales, el robo de restos humanos para santería; incluso, el 30 de octubre de este año la alcaldía realizó operativos policiales en el panteón, para garantizar el respeto a las tumbas.

El 19 de octubre pasado la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CdMx informó de la detención de un sujeto que, al parecer, intentó abrir una tumba, posiblemente para sustraer la osamenta.

En Miguel Hidalgo destaca que cuatro carpetas de investigación fueron por delitos cometidos en el Bosque de Chapultepec, siendo ésta la zona más afectada, incluso más que el Panteón Francés, con tres casos de 2020 a 2024.

En la alcaldía Gustavo A. Madero, hubo manejo de restos humanos ilegalmente en ocho colonias, una de ellas es Loma de la Palma, donde está el panteón de Cuautepec. En febrero de 2024, fueron robados los restos de una niña de cuatro años.







El Sol de México Sección: Portada, Metrópoli 704 cm² 2024-11-01 03:39:28

Página: 1, 16

3/3

CÁMARAS

DE ACUERDO con el gobierno central, el panteón San Nicolás Tolentino, en Iztapalapa, cuenta con 106 videocámaras



En el panteón San Nicolás Tolentino, en el oriente de la ciudad, persiste el abandono y saqueo de tumbas vacías

